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Interview de Bilal Hajjaji, qui vient de terminer 

son service civique au sein de la FCPE 66  

Voici l’interview de Bilal Hajjaji qui vient d’accomplir son service civique au sein de la FCPE 66. Il 
partage ici son expérience et ses impressions sur cette mission de 6 mois enrichissante. On aborde 
avec lui les missions qu’il a accomplies, les compétences qu’il a acquises, les défis qu’il a rencontrés 
et les réalisations dont il est fier. C’est l’occasion de découvrir comment cette expérience a influencé 
son avenir professionnel et personnel, et de donner une idée plus précise de ce que représente le ser-
vice civique pour les jeunes tout en évoquant les travaux engagés par la FCPE. Cette interview a été 
réalisée par Théo Marin-Lagors qui effectue également son service civique au sein de la FCPE 66. 

Billal, pourquoi t’es-tu porté volontaire pour un service civique à la FCPE ? 
Tout d’abord je suis devenu volontaire pour un service civique car j’ai pour projet d’intégrer une 
grande école de commerce et que cela pouvait-être une nouvelle expérience pour moi. Le choix de la 
FCPE à été mûrement réfléchi, où la mission principale été de contribuer au bien-être des élèves et à 
leur orientation. Ce dernier point me touchait personnellement, où à mes yeux l’orientation prend 
une place conséquente autant pour les parents que pour les élèves, le défi est de pouvoir leur ouvrir 
le champ des possibles sans perturber leur personne. 

 
Quels étaient ton rôle, tes missions et tes responsabilités en tant que volontaire en service 
civique ? 
J’étais en autonomie au sein du bureau de la FCPE, où j’ai pu échanger avec beaucoup d’adhérents 
et de parents via des échanges téléphoniques, en essayant de leur répondre au mieux et de voir com-
ment trouver la solution la plus adéquate tout en échangeant avec le bureau de la FCPE 66. Mes mis-
sions ont été les suivantes : 
- Prospection physique et téléphonique (nouveaux adhérents, établissements, entreprises), 
- Conseil dans l’orientation et le bien-être des élèves (guidage parcoursup, conseil, échange avec les 
parents), 
- Organisation, création et animation d’évènements (conférences, réunions, formations, salons, fo-
rums), 
- Accueil et gestion des différentes manifestations (laïcité à l’école, inclusion scolaire, orientation sco-
laire, valeurs en fête, forum du service civique, congrès, chemins de la réussite, cyberharcèlement), 
- création d’une campagne de communication (inclusion scolaire, 2ème chemins de la réussite, cyber-
harcèlement), 
- Optimisation des outils informatique (mailing, google forms, pack office), 
- Rédaction (mails, lettres, questionnaires, enquêtes…). 
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Quelle est la mission que tu as le plus aimé pendant ces 6 mois ? 
J’ai préféré de loin l’organisation des évènements, où j’avais déjà acquis de l’expérience dans ce do-
maine par le passé. Je trouve que cela rassemble un réel intérêt pour rechercher la salle idéale, pour 
garnir les stands tout en gérant et en respectant un certain budget. C’est un moment convivial, où 
tous les acteurs présent ce jour-là sont venus et ont été très actifs et cela crée forcément des ren-
contres marquantes. 
 
 
Que t’ont apporté ces 6 mois passés à la FCPE sur le plan personnel ? 
Je pense que mon engagement m'a permis d'évoluer au niveau du travail sur différents projets sur 
des périodes courtes, en découvrant de nouvelles méthodes de travail, en appliquant ce que je savais 
faire en le partageant et en faisant évoluer mon savoir-faire. 
 
J'ai pu connaître une partie du monde de l'éducation, où la détresse de nombreux parents, m'a per-
mis d'avoir plus d'empathie pour les miens, à mes yeux, on ne se rend pas réellement compte des 
dégâts que l'on peut leur causer sur leur santé. Grâce à ces témoignages, j'ai appris des malheureuses 
erreurs commises par les parents et cela me servira dans la future éducation de mes enfants. 
 
 
Quel est ton projet professionnel dans les mois à venir ? 
Lorsque j'entreprenais de commencer mon bac + 3, les concours d'écoles de commerce étaient déjà 
un objectif à l'issue de l'obtention de mon diplôme afin de postuler en AST 2.  
 
Après cette riche année, j'ai compris qu'il était primordial d'avoir plus d'une carte dans sa manche, 
les rencontres et les réussites que j'ai connues m'ont ouvert de nouveaux horizons. 
 
Mon projet est né lors de mes deux années d'entrepreneuriat, j'ai certes acquis de nouvelles compé-
tences et de l'expérience mais j'ai également commis de multiples erreurs. Cela m'a redirigé vers 
mon objectif initial, intégrer une grande école de commerce de prestige. 
Avant cette précieuse expérience, je voulais intégrer une école de commerce sans savoir ce qu'elle 
allait réellement m'apporter, désormais j'y trouve mon intérêt.  
 
Les intervenants, reconnus par leurs pairs, me donneront les conseils dans le domaine de l'entrepre-
neuriat et du management, c’est ce qu’il me manquait lors de mes précédentes expériences. 
 
Lors de mon année de césure, je pourrai effectuer des stages au sein d'entreprises partenaires des 
écoles qui rayonnent dans le monde, cela me permettra de combler mon manque d'expérience à 
l'international et en B to B. Ce sera l'occasion pour moi de m'imprégner d'une nouvelle culture et 
d'acquérir des méthodes de travail afin d'avoir la panoplie complète pour devenir International Busi-
ness Developer dans le secteur du BTP. 
 
 
Justement, qu’est-ce que ce service civique va t’apporter pour la suite de ta carrière pro-
fessionnelle ? 
Cela m'a permis de travailler avec des personnalités riches et variées que je n'aurais probablement 
pas pu apprendre à connaître en dehors de ce contexte et qui m'ont apporté des points de vue, des 
opinions et des visions de la vie qui m'ont enrichi. J'ai pu découvrir le monde associatif, où l'on 
trouve les valeurs de l'engagement et de la solidarité, qui sont enrichissantes en tant qu'être humain 
avec des expériences et des rencontres inoubliables. Cela m'a conforté dans l'idée de participer à des 
projets qui peuvent venir en aide aux personnes en difficulté, d'amplement accroître mon engage-
ment autour de la solidarité et d'être plus sensible aux sujets sociaux. 
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Pour résumer, quel bilan global tires-tu de cette expérience ?  
Au cours de mon service civique, j'ai apporté mon enthousiasme et mon optimisme lors des mo-
ments les plus délicats. J'ai adopté une écoute active avec tous les acteurs que j'ai pu rencontrer, que 
ce soit avec les adhérents lors de nos premières rencontres, les intervenants au sein des forums ou 
encore les participants, en considérant chaque personne avec respect et en essayant toujours d'ap-
porter une touche de positivité.  
 
De plus, j'ai pu partager mon vécu et mes expériences avec les personnes rencontrées, ceux qui nous 
ont offert des moments enrichissants, en prônant les valeurs et les convictions que chacun possède. 
 
J'ai pu apporter mon expérience et partager mes méthodes de travail sur la réalisation des différents 
évènements, en ayant par le passé, déjà mis en place des participations de mon entreprise à des sa-
lons et des foires. Mes facilités à l’oral m'ont permis de pouvoir échanger plus simplement avec les 
chefs d'établissement, parents d'élèves et les multiples acteurs lors de ma mission. 
 
Au niveau de l'association, j'ai apporté ma détermination, ma rigueur et mon engagement dans l'ob-
jectif de réaliser les missions demandées, tout en veillant à respecter au bon fonctionnement de la 
FCPE. 
 
Au sein de la collectivité et donc en particulier des personnes concernées par l'association, les 
jeunes, les familles, les organisations, j'ai donné le meilleur de moi-même pour leur apporter l'aide la 
plus bénéfique qui soit et l'engagement adéquat. 
 
 
Recommandes-tu le service civique à d'autres personnes ? Et pourquoi ? 
Je recommande le service civique aux jeunes qui sont un minimum intéressé par le monde associatif 
car c’est l’occasion de faire un premier pas. Cela peut leur donner une idée de projet par la suite et il 
faut que la cause pour laquelle le volontaire s’engagera, le tienne à cœur. Cela apporte à son curricu-
lum vitae et les missions sont riches, prégnantes e formatrices.  
  
 
Y a-t-il autre chose que tu aimerais partager sur ton expérience de service civique auprès 
d’autres volontaires qui souhaite postuler comme service civique à la FCPE ? 
Je pense qu’il faudra bien préparer en amont les questions à poser pendant l’entretien car le monde 
éducatif est assez particulier, le fait d’être essentiellement en autonomie au sein du bureau de la 
FCPE tout le long de sa mission peut paraître redondant pour certains. Si le futur volontaire souhaite 
acquérir de l’expérience dans la mise en place d’évènements, d’échanges avec différent acteurs ou 
encore de la prospection téléphonique et physique, il sera bien servi et il apprendra beaucoup pour la 
poursuite de sa formation et son avenir professionnel. 
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Formations et ateliers-parents 

pour lutter contre le cyberharcèlement.  

La FCPE vient d’engager un partenariat avec le CIDFF (Centre d'Information sur les Droits des 
Femmes et des Familles) dans le cadre d'une campagne de sensibilisation sur le cyberharcèlement. 
Cette campagne vise à sensibiliser les parents d'élèves et les plus jeunes aux risques du harcèlement 
en ligne, et à leur donner les clés pour prévenir et réagir en cas de besoin. 

Le cyberharcèlement est un phénomène de plus en plus répandu chez les jeunes, avec des consé-
quences dramatiques sur leur bien-être et leur santé mentale. Face à cette réalité, la FCPE et le 
CIDFF ont décidé de s'associer pour agir ensemble contre ce fléau, en lançant une campagne de sen-
sibilisation et de prévention. 

 

Contenu de la campagne : La campagne comportera plusieurs volets, tels que des ateliers de pré-
vention en milieu scolaire mais également des ressources en ligne pour les parents et les élèves. Les 
membres de la FCPE et du CIDFF seront à disposition des parents pour répondre à leurs questions 
et les aider à mieux comprendre les risques liés au cyberharcèlement. 

 

Objectifs de la campagne : Les objectifs de la campagne sont multiples : sensibiliser les parents et 
les plus jeunes aux risques du cyberharcèlement, les aider à mieux comprendre les mécanismes de 
ce phénomène, leur donner des clés pour prévenir et réagir en cas de besoin, et encourager la solida-
rité et l'empathie entre les élèves pour créer un climat scolaire plus sain et plus inclusif. 

 

La FCPE et le CIDFF sont convaincus que la prévention et la sensibilisation sont des missions essen-
tielles pour lutter contre le harcèlement scolaire et le cyberharcèlement. Nous espérons que cette 
campagne contribuera à créer une prise de conscience collective sur ce sujet crucial, et que nous 
pourrons compter sur la mobilisation de tous pour avancer. 
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Formations au cyberharcèlement.  

 

Prochaines dates des formations : 

 

 

· Llupia 18h-20h le 21/03/23 

 

· Saint-Nazaire 18h-20h le 23/03/23 

 

· Saint Hippolyte 05/04/23 

 

· Bompas 13/04/23 

 

· Villeneuve-La-Rivière 18/04/23 

 

· Elne 20/04/23 

 

 

Contact : fcpe66@hotmail.com 
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Le Service National Universel  

Le Service National Universel a été mis en place 
volontairement en 2019. Il se déroule pendant les 
vacances scolaires et s'adresse aux jeunes volon-
taires de nationalité française âgés de 15 à 17 ans, 
conçu comme un séjour (durée : 12 jours) pour fa-
voriser la cohésion permettant une certaine mixité 
sociale. De nombreuses activités sont proposées et 
les jeunes sont hébergés dans des logements com-
munaux et des services non résidentiels.  

Quelques chiffres : 

2019 : 2 000 bénévoles ont participé.  

2021 : 18 000 participants.  

2022 : 32 000 participants  

(Données du ministère de l'Éducation nationale)  

Or, dans les promesses électorales d'Emmanuel Macron, le gouvernement envisage de généraliser et 
de rendre le SNU obligatoire. Cette action affecte les étudiants de deuxième année et de première 
année du CAP.  

La secrétaire à la jeunesse, Sarah El Haley, les soutient. 

Si elles sont obligatoires, les SNU peuvent être prises pendant les heures de classe et risquent d'avoir 
un impact sur la scolarité des élèves (horaires d'examens, etc.). Le voyage jusqu'au point de rendez-
vous est à la charge du participant et utilisera ses propres moyens aux frais de la famille. Les ensei-
gnants craignent que l'éducation morale et politique (EMC) ne soit remise en cause. Certains parlent 
déjà du dispositif, qui touche 800 000 jeunes et coûte près de 2 milliards d'euros par an. 
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Avis FCPE :  

Quelle image donnons-nous aux futurs citoyens en leur imposant ce séjour qui ne sera plus choisi, mais 
obligatoire ? Le terme d'engagement volontaire devient alors impropre et doit être substitué au terme 
d'enrôlement. L'État va devoir l'assumer.  

La FCPE dit oui aux classes de découverte, aux voyages scolaires obligatoires voire gratuits pour tous 
les élèves au moins une fois dans leur scolarité. La FCPE dit oui à toutes les initiatives et dispositifs per-
mettant la mobilité des jeunes en Europe et à travers le monde. La FCPE dit oui aux initiatives permet-
tant l'engagement volontaire des jeunes et à la construction de leur parcours citoyen. La FCPE dit oui à 
toutes les formes de valorisation et de reconnaissance de leur bénévolat. La FCPE dit oui à une politique 
ambitieuse permettant de repenser la mixité sociale au sein des séjours collectifs («colonies de vacances 
») sur le temps libre de l'enfant. La FCPE dit oui à une nouvelle politique jeunesse s'appuyant sur les ac-
teurs de l'éducation populaire dont elle fait partie.  

Ardente défenseure des valeurs de la République et de la mixité sociale, notre fédération s'oppose donc 
à toute expérimentation du SNU sur le temps scolaire et prendra toute sa part dans ce débat pour faire 
entendre sa voix !  
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La semaine pour les alternatives aux pesticides 

La 18ème Semaine Pour les Alternatives aux Pesticides (SPAP) se tiendra du 

20 au 30 mars 2023. 

Les 10 premiers jours du printemps, symbolisant le retour des pesticides, des centaines d'événe-
ments sont partout en France et à l'étranger avec 3 objectifs :  

- INFORMER les citoyens sur les risques des pesticides de synthèse pour notre santé et pour 
notre planète.  

- PROMOUVOIR des solutions alternatives pour vivre, consommer et produire plus durablement.  
- FÉDÉRER un réseau d’acteurs et mobiliser un public toujours plus large. 

Thème : Retour à l'essentiel  

Un retour à l'essentiel du SPAP en lieu et place du thème 2023 de cette année : Alternative aux pesti-
cides. Montrons ensemble que ces alternatives fonctionnent. Nous protéger des méfaits des pesti-
cides et préserver la biodiversité. Éloignez-nous de la pollution, montrons que ces alternatives sont 
diverses, créatives, inspirantes. 

En finir avec les préjugés et les attaques du lobby des pesticides. Ces alternatives sont partout et cha-
cun peut en faire bon usage. Agriculteurs, jardiniers, enseignants, étudiants, fonctionnaires, ci-
toyens... cultivons ensemble l’avenir !  

Comment cela se passe-t-il exactement ?  

Des centaines d'événements se déroulent dans toute la France durant ces 10 jours : conférences, ci-
né-débats, portes ouvertes, balades, ateliers jardinage et cuisine, manifestations, spectacles, mar-
chés... les événements sont très divers, mais ils ont tous le même Objectif : Promouvoir des alterna-
tives aux pesticides de synthèse ! Ces événements sont organisés localement ou en ligne par des ac-
teurs locaux. Clubs, communes, entreprises, syndicats, écoles, associations étudiantes : tout le 
monde, n'importe qui peut configurer des actions dans le cadre de SPAP. Nous soutenons les organi-
sateurs grâce aux guides organisateurs, le kit de communication, des visuels SPAP sous diverses 
formes, et cette année aussi Un guide des mesure sanitaires pour agir sur le terrain. L'organisateurs 
enregistrent leurs événements sur le site du SPAP et nous les regrouperons sur la carte des événe-
ments. 
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La semaine pour les alternatives aux pesticides 

Les différentes actions des P-O : 
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La semaine pour les alternatives aux pesticides 

Les différentes actions des P-O : 
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En conclusion, la semaine des alternatives aux pesticides est un événement important qui vise à 
sensibiliser le grand public aux dangers des pesticides pour la santé humaine et l'environnement, 
ainsi qu'à promouvoir des alternatives plus durables et respectueuses de l'environnement. Grâce à 
cet événement, les citoyens peuvent découvrir les initiatives locales et les solutions existantes pour 
réduire l'utilisation des pesticides et adopter des pratiques plus respectueuses de l'environnement. 

Il est important de rappeler que l'utilisation des pesticides a des conséquences graves sur notre san-
té et l'environnement, telles que la pollution des sols, des eaux et de l'air, la perte de biodiversité et 
la contamination des aliments. Par conséquent, il est crucial de continuer à encourager les alterna-
tives aux pesticides et à promouvoir des pratiques agricoles durables pour préserver notre santé et 
l'environnement. 

En participant à la semaine des alternatives aux pesticides, nous pouvons tous prendre des mesures 
concrètes pour réduire notre impact sur l'environnement et contribuer à un avenir plus durable pour 
tous. 
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Motion des représentants des personnels enseignants et des représentants 
des  parents d’élèves du lycée Picasso de Perpignan 
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Boycottées par une partie des élus autour du conseil d'administration du lycée Picasso mardi 15 
février, une trentaine de personnes se sont rassemblées devant l'établissement pour annoncer la 
création de la fondation en attendant la prochaine fondation demandée. Les notes ont été revues 
à la hausse.  
Les représentants CGT Educ’action, SNES-FSU, SNEP- FSU, SUD Education des enseignants et les repré-
sentants FCPE des parents d’élèves du Conseil d’Administration du Lycée Pablo Picasso dénoncent une Do-
tation Horaire Globale insuffisante et protestent contre la dégradation des conditions d’étude des élèves. 
Nous constatons que cette dotation s’inscrit dans un cadre de rigueur budgétaire où la rentabilité l’em-
porte sur le devoir de service public d’éducation que l’Etat se doit de fournir aux citoyens. Les prévisions 
d’effectifs communiqués par le Rectorat s'avèrent largement sous-évaluées et non conformes aux effectifs 
réels 

La marge de manœuvre de l’établissement est de plus en plus limitée. Or il est important d’offrir aux élèves 
le choix : celui des formations, des spécialités et des options dont le nombre proposé aux élèves se voit ré-
duit chaque année.  Nous ne pouvons que constater que la faiblesse de cette dotation ne permet ni la baisse 
des effectifs par classe ni d’effectuer des dédoublements de classe avec des cours à effectifs réduits en parti-
culier dans les spécialités (certains groupes de spécialité sont à 36 alors que d’autres sont à 6). Ces dédou-
blements sont pourtant nécessaires pour la qualité de la formation de nos élèves et leur préparation aux 
épreuves orales. De plus, cette dotation ne permet absolument pas d’assurer un accompagnement person-
nalisé digne de ce nom pour améliorer la qualité du sur l’orientation en concertation avec les familles. 
Or les besoins sont énormes et il est urgent d’agir face à l’augmentation des inégalités scolaires. En effet, 
nous constatons depuis la pandémie de plus en plus de jeunes en détresse scolaire et nous ne souhaitons 
qu’une chose, c’est leur prise en charge. Les « pactes » et les petits aménagements autour de « projets nova-
teurs » ne peuvent nous satisfaire car ils ne font qu’augmenter la charge de travail des enseignants sans au-
cune garantie d’efficacité. Ce ne sont que des emplâtres sur des jambes de bois. 
Nous ne pouvons accepter que les moyens humains pour les remplacements ne soient pas suffisants et que 
certains collègues soient contraints d’assurer ces remplacements pour ne pas pénaliser les élèves. Cette si-
tuation accroît leur charge de travail alors que dans le même temps de nombreux postes d’enseignants sont 
supprimés. 
L’Etat manque à son devoir de service public d’éducation de toutes les citoyennes et tous les citoyens. 
En conséquence, nous ne pouvons accepter cette dotation dont le volume global ne permet pas une réparti-
tion qui réponde aux besoins de l’établissement. 
 

Les représentants CGT Educ’action, SNES-FSU, SNEP- FSU, SUD Education des personnels ensei-
gnants et d’éducation, les représentants FCPE des parents d’élèves du Conseil d’Administration 
du Lycée Pablo Picasso, attachés à la réussite de tous les jeunes ne peuvent accepter la proposi-
tion de cette DHG  et exigent une dotation à la hauteur des besoins, qui permette à notre établis-
sement de jouer pleinement son rôle. 

Pascal FARINES (au 
centre avec la veste 
noire) président de la 
FCPE de Picasso avec 
les parents, enseignants 
du lycée Picasso réunis 
pour la motion. 

(photo de L’indépendant : 
Michel Clementz) 


